

Atelier ouvert - Transitions et/ou transformations socio-économiques : analyse comparative et perspectives

Ulrike Schuerkens, Professeure des Universités

Université Rennes 2, Laboratoire interdisciplinaire de Recherche en Innovations Sociétales EA 7481, France

Les transitions socio-économiques sont fondamentales pour atteindre les objectifs d'adaptation au changement climatique et d'atténuation de ses effets, mais la situation actuelle exige plus que des transformations technologiques. Les transitions socio-économiques et structurelles sont étroitement liées à l'incertitude géopolitique, aux injustices, aux changements environnementaux et aux efforts de développement, ce qui renforce l'importance de la recherche sur les changements socio-économiques systémiques. **Cette séance vise à contribuer à créer un nouveau cadre analytique du changement, qui transcende les frontières conceptuelles disciplinaires afin de réunir les aspects sociaux et économiques sur le plan théorique et méthodologique.** Les transitions socio-économiques créent une nouvelle base théorique pour comprendre comment le pouvoir se matérialise à travers les incertitudes, les connaissances, les relations sociales inégales (colonialisme, racisme, classe, patriarcat) et les défis de gouvernance. **Les présentations apporteront un éclairage nouveau sur les frontières de la transition dans des études de cas et permettront de développer de nouvelles méthodes capables d'analyser des variables et des processus définis comme intrinsèquement socio-économiques.** Les résultats viseront à dégager une base analytique pour un débat démocratique sur la tension entre les efforts de prévision et de gouvernance des transitions, d'une part, et l'incertitude et les transformations qui peuvent faire dérailler ces efforts, d'autre part.

Une des possibilités d'avenir de nos sociétés semble être le développement de l'ESS à côté des secteurs publics et privés. La résolution en faveur de l'économie sociale et solidaire adoptée par l'OIT en 2022 s'inscrit dans le cadre d'un engagement de longue date en faveur des organisations de l'ESS, en particulier les coopératives, puisque c'est en 1920 que l'OIT a créé un département dédié au développement des coopératives, dirigé par Georges Fauquet. Cependant, ce n'est qu'en 2002 que les coopératives ont fait l'objet d'une recommandation de l'OIT (n° 193). La résolution de 2022 intervient donc 20 ans après cette première recommandation et reflète l'intérêt plus large de l'OIT pour toutes les formes d'ESS, qui a conduit à la création d'un portail dédié à l'ESS en 2023 : <http://ilo.org/sse> L'ESS apparaît comme un contre-modèle à l'entreprise capitaliste ou un modèle solidaire à côté du secteur privé néolibéral ; un modèle d'entreprise fondé sur la gouvernance démocratique, la rentabilité nulle ou limitée et l'utilité sociale ; un modèle d'entreprise qui place la coopération, la solidarité et les liens sociaux au cœur de ses valeurs. Face aux défis à venir, il existe donc une réelle opportunité pour l'ESS de développer et de promouvoir ses caractéristiques spécifiques afin de contribuer à une transition écologique juste.

Références

- Besson, Raphaël (2024) *Pour une culture des transitions*. Limoges: Les Éditions du Lucas.
Boyer, R. (2023) *L'économie sociale et solidaire. Une utopie réaliste pour le XXIe siècle?* Paris: Éditions Les Petites Matins.
Cuny, Jérôme (2025) *La redirection écologique des entreprises: Se transformer pour être compatible avec la nouvelle réalité écologique*. Malakoff: Dunod.

Deutschmann, Emanuel (2025) *Die Exponentialgesellschaft: Vom Ende des Wachstums und der Stabilisierung der Welt*. Berlin: Suhrkamp.

Verhelst, Luca (Hrsg.) (2025) *Manuel d'un monde en transition(s): 101 obstacles au changement, 101 pistes d'action*. La Tour-d'Aigues: Éd. De l'Aube.

Date limite de soumission en ligne : 26 mars 2026

Les propositions sont à déposer le site du congrès, en choisissant la thématique « ATELIER - Transitions et/ou transformations socio-économiques : analyse comparative et perspectives ».